

EDITORIAL

La Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Cartagena y su Departamento de Investigaciones Económicas y Sociales (DIES), se enorgullecen ante el reconocimiento concedido por Publindex-COLCIENCIAS, materializado en la Indexación de la Revista Panorama Económico.

Este logro alcanzado, nos compromete aún más con los retos ineludibles de la sostenibilidad y avance en materia de calidad e impacto de nuestras indagaciones plasmadas en la revista. Además, se constituye en el premio a un esfuerzo colectivo de directivos, administrativos, docentes, estudiantes, egresados e instituciones aliadas; quienes han estado vinculados activamente a este escenario de divulgación investigativa y que coadyuvan a la noble tarea de construir conocimiento.

En esta oportunidad, la Revista Panorama Económico No. 18 incluye en su contenido, temas de diversa índole y enfoques desde la perspectiva económica, social, administrativa, académica y financiera. Entre estos productos se encuentran: el desarrollo económico desde una óptica estructuralista, el capital humano en el mercado laboral y sus retornos educativos, los superetes como herramientas de gestión y dinámica comercial, la valoración económica del delito, reflexiones sobre la investigación en la docencia universitaria, un modelo sobre la cadena de suministros, la comunidad Andina y la integración europea, evolución de la calidad de la educación superior, la responsabilidad social empresarial y la aplicación del costeo basado en actividades.

Inicialmente se destaca, el tema del *desarrollo económico*; el cual se aborda bajo una mirada del pensamiento estructuralista, cuyo análisis se centra en aspectos fundamentales de la economía del desarrollo, priorizando en variables de interés tales como; distribución del ingreso, sectores productivos y no productivos y el dinero, entre otros. Todo lo anterior en aras de procurar un crecimiento económico inclusivo, revestido de prosperidad económica y social.

De otra parte, merece especial atención el análisis realizado a la inversión educativa en el Distrito de Cartagena de Indias y su correspondiente *tasa de retorno*, cuya evaluación se realiza mediante un ejercicio econométrico, en el que se recurre a regresiones cuantílicas con splines lineales y corrección de posibles sesgos empleando la metodología de Heckman.

Cabe resaltar también, un tema de innegable interés en lo referente a la gestión y dinámica comercial que se deben implementar en las organizaciones modernas; tal es el caso de los *Superetes*, identificados como pequeños y medianos ne-

gocios que prestan un notable servicio a los consumidores, los cuales combinan ciertas ventajas que se derivan de las tiendas de barrio y de los almacenes de cadena; acordes con sus correspondientes contextos y necesidades.

Es menester destacar, el trabajo realizado sobre *valoración económica del homicidio en Cartagena*, cuyo propósito está orientado a caracterizar este fenómeno, reflejo indefectible de la violencia y descomposición social actual en sus diversas facetas y manifestaciones. Este estudio involucra en su análisis, trazadores que describen la ocurrencia del delito tales como; lugar, clase, hora, costos económicos y sociales, entre otros.

Otro producto de innegable importancia, abordado en esta publicación corresponde al ámbito investigativo; visto desde una *perspectiva crítica de la docencia que se imparte en la educación superior*. El marco específico de estudio se centra en la universidad de la Guajira (Colombia); los fundamentos metodológicos y epistemológicos empleados en las respectivas indagaciones; además se combinan la tradición cualitativa expresada en lo etnográfico y la filosofía fenomenológica dándose una valoración descriptiva e interpretativa a los resultados obtenidos.

Sobresale también en este documento, el tema de *la cadena de suministros*, donde se plantea un modelo general de cadenas; además se involucra una serie de variables específicas, con un carácter cuantitativo, en este escenario se pronostican estados futuros del sistema y se presentan soluciones alternativas anticipadas, mediante la observación de las actuaciones de los agentes participantes de dicha cadena.

Se resalta de otra parte, el trabajo realizado sobre el *aprendizaje organizacional*, el cual enmarca su orientación principal en algunas iniciativas claras potenciadoras de cambio tales como; progreso social y tecnológico, nuevos conocimientos, ideas, y procesos dialógicos, capacidad y rapidez de aprendizaje, entre otros. Lo anterior implica, involucrarse en una nueva conducta organizacional; coherente con las estrategias de cambio dinámicas y actuantes que rigen la administración y gerencia modernas en el contexto globalizado vigente.

Adicionalmente, sobresale el tratamiento dado a uno de los aspectos más estratégicos e importantes en las actuales circunstancias integracionistas de países y bloques que enfrenta la dinámica mundial, tal es el caso de los *acuerdos de comercio preferencial*, visualizados como un proceso consolidador de la integración multidimensional de la nueva Comunidad Andina de Naciones y la Cooperación para el Desarrollo de la Unión Europea, considerando aspectos sustanciales y de prioritario interés, como; los sociales, ambientales e institucionales, entre otros.

Cabe señalar también la vigencia e interés que representa el tema de la *calidad de las Instituciones De Educación Superior (IES)*, el presente artículo se refiere a un modelo evolutivo de la calidad de la educación superior colombiana, desde una mirada crítica, además enfoca su análisis al modelo de acreditación propuesto por el Consejo Nacional de Acreditación (CNA), que toma como base los resultados del estudio: Diseño de un Modelo de Gestión Integral para las IES.

Un tema de sustancial relevancia, que amerita especial priorización en su abordaje, implementación y evaluación permanente de resultados, es la *responsabilidad social empresarial* ya que ésta se proyecta a la problemática comunitaria, considerando para tal propósito el verdadero papel de la empresa en la sociedad; enfatizando en los ámbitos de la competitividad, la ética y los derechos civiles, el poder político empresarial y la sociedad, y el rol de la empresa en contextos comparativos.

Por último, se describe la temática del *costeo basado en actividades* a las pequeñas y medianas empresas del sector industrial de la ciudad de Cartagena, el cual se fundamenta en una exhaustiva revisión bibliográfica y teórica de la evolución del sistema de costos moderno y una aplicación empírica del mismo a una empresa productora de lácteos y su influencia sobre la toma de decisiones de producción, lo que aporta significativos resultados en la medida en que corrobora la teoría existente al respecto.

Agradecemos a nuestros asiduos lectores su confianza y aportes en pro del mejoramiento continuo de nuestra Revista Panorama Económico. Sea esta una inmejorable oportunidad para exhortar a toda la comunidad académica y científica para hacer parte de esta publicación.

RAÚL QUEJADA PÉREZ
Decano
Facultad de Ciencias Económicas
UNIVERSIDAD DE CARTAGENA

